

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. (Un trimestre..... 1.20 pesetas.
(Un año..... 4.80 id.
Número suelto corriente 0.10; atrasado 0.20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. De los trabajos suscritos responden los firmantes. Toda la correspondencia al director don Magdaleno de Castro.

Junta provincial.

Se convoca á los correligionarios que componen la Junta provincial del partido, á sesión que tendrá lugar el domingo 15 del próximo Abril, á las tres de la tarde, en el Casino Republicano de esta ciudad.

Por acuerdo de la Comisión Ejecutiva, el Secretario, *Ricardo López Treviño*; el Presidente interino, *Tomás Gómez de Nicolás*.

Relación de correligionarios que la componen y á quienes se cita:

D. Francisco Palacios Sevillano, de Toledo.—Secretario 2.º: D. Magdaleno de Castro, de ídem.—Vocales: D. Antonio Martín Alfonso, de Yuncos; D. Manuel Hernández, de Illescas; D. Benigno Escribano, de Camuñas; D. Salvador Fernández Villacañas, de Quintanar; D. Luis Mestre, de La Estrella; D. Mariano Núñez, de Velada; D. Justiniano Luengo, de Talavera; D. Francisco Alonso Jerez, de Alameda; D. Luis Pizarro, de Villarrubia de Santiago; D. León Martínez Donaire, de Sonseca; D. Isidoro Briones, de Mora; D. Domingo Gutiérrez, de Navahermosa; D. Ramiro Martín Oganzone, de Carpio; D. Vicente Fernández, de Bargas.

El secretario, *Ricardo L. Treviño*.

HACIA LA VIDA NUEVA

MOSAICO

Estamos atrasados porque comemos mal, y comemos mal porque estamos atrasados.

Spencer ha dicho que el porvenir será del pueblo mejor alimentado, y Taine ha demostrado que no solo el progreso industrial, sino el genio de Inglaterra, su literatura y su política, están en relación estrecha con su régimen alimenticio. Se comprende que la gran preocupación de los Gobiernos británicos haya sido siempre buscar alimentos por el planeta.

En España.... ya Alvarez Ossorio notó en el siglo XVII, que les ha faltado siempre á nuestros Gobiernos el don de consejo.

Consecuencia inmediata: «que más de la mitad de los españoles se acuestan todas las noches con hambre.» Y así ha pelechado la nación.....—*JOAQUÍN COSTA*.

¡Consolar al pobre! Tengo para mí que sería mucho más útil destruir la pobreza. El pobre no tiene razón de ser. Su miseria está en pugna con todas las leyes naturales y con todos los preceptos de la ciencia. El pobre no tiene razón alguna que le consuele de su pobreza. Los ricos se empeñan en dársela, porque á los ricos les conviene la resignación de los pobres; pero los que no son ricos ¿para qué van á esforzarse en revestir con apariencias de hermosura, de bondad ó de virtud una cosa tan fea, tan sucia, tan triste como la miseria?—*JULIO CAMBA*.

El hombre no tiene deber, ni siquiera derecho á vivir de merced; de limosna de otros hombres; tiene el derecho y el deber de vivir de su propia vida, de su propia actividad, aplicada á alguna especie de producción útil. Por el sólo hecho de vivir, el hombre tiene derecho á la vida; tiene, pues, derecho á los medios de vida. El que no tenga otra propiedad, otro medio de vida que su propio trabajo, tiene derecho al trabajo. La limosna es merced, no es derecho. El derecho y

el deber del hombre es el de hallar, y si no halla, el de exigir virilmente, y como sea preciso, trabajo.—***

**

Las palabras del Evangelio: «Bienaventurados los pobres de espíritu», son la más espantosa de las falsedades, que por espacio de siglos han tenido á la humanidad en un pantano de miseria y servidumbre. ¡No, no! ¡Los pobres de espíritu son forzosamente rebaño, carne de esclavitud y de dolor! Mientras haya multitudes de pobres de espíritu, habrá multitud de miserables, de bestias de carga explotadas y devoradas por una infima minoría de ladrones y bandoleros. Llegará día en que haya humanidad feliz, que será una humanidad que sepa y quiera. Hay que librar del pesimismo de la Biblia al mundo, amedrentado y abrumado desde dos mil años há, viviendo para la muerte; pues no hay cosa tan caduca ni tan mortalmente peligrosa como el viejo Evangelio semita, aplicado todavía como único Código moral y social. ¡Bienaventurados los inteligentes, los hombres de voluntad y de acción, porque de ellos será el Reino de la tierra!—*EMILIO ZOLA*.

De la provincia.

Urda: ¡Vaya una administración municipal! ¡64.000 y pico de pesetas malversadas?

Un vecino de Urda ha puesto en conocimiento de los Tribunales de Justicia, que está desfalcado el Ayuntamiento en la enorme suma de 64.000 y pico de pesetas, procedentes en su mayor parte del ingreso de impuesto de consumos y cédulas personales.

Según dice este denunciante, los años en que aparece el descubierto para con la Delegación de Hacienda Provincial, por el concepto de consumos, pagaron religiosamente al Ayuntamiento los adjudicatarios de su recaudación y esos fondos no se encuentran por ninguna parte, ni hasta la fecha se han movido á buscarlos, no obstante haber presentado varios vecinos del pueblo hace unos meses un escrito al Ayuntamiento, para que hiciera gestiones sobre esos descubiertos y exigiera responsabilidad ante quien procediera á los que pudieran resultar culpables.

Este escrito, que está durmiendo el sueño de los justos y del que para nada se ha hecho caso, no sabemos si por el temor de que puedan estar complicados en los abusos y arbitrariedades que en él se denunciaban personas de la intimidad y parentesco de algunos concejales, ha producido una indignación muda y persistente en el vecindario que ha tenido su última expresión en la denuncia á que nos hemos referido y que de esperar es no tenga igual destino que el infortunado escrito.(q. e. d.).

El descubierto ó desfaldo de los miles de pesetas explica en parte las cruentas luchas electorales que sostienen en este pueblo algunas personas de encumbrada posición económica, que arriesgan fortuna y vida por conseguir para sí ó sus testaferreros, que de éstos por desdicha hay muchos, los cargos concejales. ¿De qué otro modo puede explicarse que esos señores que confían á personas extrañas sus obligaciones é intereses particulares, por gozar de la ociosidad y holganza, que es su profesión permanente, de la que no pueden salir por su incurable incultura, vayan á la conquista, furiosamente, de concejales que son funciones públicas de complejo y difícil desempeño que solo imponen obligaciones y si son bien cumplidas, honores, pero jamás riquezas materiales, sino por la convicción que tienen de que pueden ser una fuente caudalosa de ingresos para el acrecentamiento de sus fortunas con el manejo de los fondos municipales y la ocultación de sus riquezas en los amillaramientos y demás documentos públicos?

Si como el ciudadano que ha puesto la denuncia hubiera muchos que en cumplimiento de sus deberes cívicos hicieran lo mismo, se corregirían provechosamente las costumbres y prácticas electorales con la deserción inmediata de quienes solo concurren á ellas estimulados por el ansia de aprovecharse de dinero extraño, que son los corruptores de la vida electoral; y quedaría una masa de ciudadanos, que, movidos por su amor patrio y despojados de toda perversidad, emitirían sus votos ó sufragios rindiendo homenaje á sus convicciones y reflejando en ellos sus sanos ideales.

Si se repitieran éstas denuncias....., y si los hechos de este linaje se pensaran severamente y no hubiera esas cuestiones previas administrativas, equivalentes á profundidades insondables que arrebatan á la delincuencia sus caracteres, á las acciones su eficacia y á los crímenes su sanción, porque al salir de ellas, el tiempo ha consumido todo, se regenerarían los organismos locales que en modo alguno iban á estar encarnados en seres corrompidos é ignorantes.

De esperar es que los Tribunales de Justicia, auxiliados por el Ministerio Fiscal, se fijarán sabiamente en esta clase de débitos tan expuestos á ser encubiertos y transformados, buscando atinadamente á sus autores para imponerles la pertinente sanción, restablecer las fuerzas de la justicia, la reintegración de las leyes y la confianza en los ciudadanos de que no impunemente se roba á los pueblos sus intereses colectivos.

UN URDEÑO.

Urda 5-4-1906.

Mora de Toledo: Clericales y anticlericales. Se anima la lucha.—¿Provocando un conflicto?

La cuarta conferencia del padre Angel ha sido una contradicción de sus anteriores, á la vez que un verdadero fracaso para los cultados clericales. Falto de pruebas, de argumentos, de palabra y hasta de calma, quiso demostrar que la iglesia combate la miseria y la ignorancia de los pueblos, y terminó su perorata mascullando pastillitas y excitando á los fieles á morir envueltos en la bandera de Cristo, como él dijo, derramando hasta su última gota de sangre en defensa de la religión; con esto, claro es, nadie dudará que los ungidos de la iglesia son ministros de paz y de caridad y de que en Mora tratan de provocar algún conflicto, lamentable seguramente para todos. Ese pater, á lo que se ve, desconoce—como todos sus congéneres por supuesto—aquella magnífica reprimenda de Jesús á Simón cuando éste tiraba de espada para defenderle: «el que á hierro mata, á hierro muere». ¡Son famosos estos pretendidos discípulos de Cristo!

En la conferencia anticlerical hubo entusiasmo y mayor número de asistentes; entre la compacta masa que rodeaba la tribuna veíase gran número de señoras y de todas las clases del pueblo. Como en las anteriores abrió la sesión nuestro correligionario Sr. Briones, que manifestó su complacencia de ver que la semilla fructifica, y de que en vez de decaer, se multiplican los entusiasmos, en la hermosa labor de hacer verdad. Enseguida ocupó la tribuna, en medio de grandes aplausos, el conferenciante Julio Díaz, quien empieza diciendo que al fin el padre Angel ha reconocido como buena la teoría de que la iglesia es un juego y no de niños, al afirmar, como lo ha hecho, que es un juego muy limpio; y decir eso—exclama el conferenciante—no es más que demostrar un interesado y tremendo desconocimiento de lo que la iglesia es y representa, á la vez que poner de manifiesto la aviesa intención con que la representan sus sacerdotes. Hay cosas indemostrables y una de ellas es el que la iglesia combata la miseria, porque ella y sólo ella es la que la fomenta y la sostiene: la fomenta y la sostiene acaparando riquezas, estableciendo industrias conventuales con la ventaja de no pagar contribución; la fomenta y la sostiene ensalzando la pobreza, no en ella, sino en los demás mortales, á los que excita á no codiciar otros bienes que la posesión del cielo después de muertos; la fomenta y la sostiene entreteniéndoles el hambre con las sobras de las comidas, en las puertas de los conventos, á algunos

infelices degenerados que de otro modo se verían acosados á pedir, á exigir virilmente trabajo y así vivirían más dignamente. Extiéndese el orador en este punto aportando numerosos datos. ¿Queréis—sostiene el conferenciante—otra prueba clara é innegable de que la fe religiosa ha impedido la mayor riqueza de este pueblo? Pues escuchad, teniendo por seguro que no lo ha de desmentir el padre Angel.

Como en otros tantos pueblos, por su fe en «sus santos respectivos», en Mora, sus labradores han tenido siempre y tienen expuestas sus cosechas á la «buena voluntad» de la Virgen de la Antigua, teniendo como solución previsora ó remediadora de las sequías el sacar en procesión la citada imagen; esa fe absurda, les ha tenido así larguísimo años sin pensar en estudiar, en allegar medios y exigir de los Gobiernos la canalización de algún río ó algún pantano, obra que ya estaría hecha si lo que pusieron, en una fe tal, de voluntad, de dinero y demás, lo hubieran puesto en la realización de medios prácticos y positivos que son la felicidad y la fuerza de los pueblos civilizados.

Punto por punto siguió refutando las aseveraciones del padre Angel, con una fortuna y acierto que le valieron grandes aplausos. Imposible en una reseña tan compendiada como lo ha de ser ésta, seguir al conferenciante en su documentada y elocuente disertación que termina en medio de una salva de grandes y sinceros aplausos. El entusiasmo es grande y continúa en creciendo la animación para la lucha, que estamos dispuestos á mantener con tesón. Clericales sensatos desapruban la conducta del cura.

EL CORRESPONSAL.

Mora 2 de Abril de 1906.

San Martín de Pusa.

El día 25 último se celebró en el Ayuntamiento de esta villa de San Martín, una reunión pública. ¿Su objeto? No vemos otro que el de destruir nuestra unión obrera y republicana. El médico titular expuso que los obreros asociados debían dejar su colectividad y unirse á ellos. Lo que quieren pues, estos caciques, ya está visto, que no es otra cosa que se disuelva la Sociedad, para entonces explotarnos á mansalva. Pues se engañan; hasta perder la vida seguiremos luchando, por realizar nuestro ideal y nuestros derechos.

Si quieren lograr la verdadera calma del pueblo, ha de ser obrando con un poco más lealtad, con un poco más de justicia, con un poco más de respeto á la Ley; que si los obreros han sido y son hombres poco revoltosos, están en cambio dispuestos á que se cumpla la Ley, esa Ley que ellos, los caciques, son los que la atropellan.

Como no se logrará nada, es con reuniones como la citada del otro día, en que abierta la sesión y pedida la palabra por un republicano, apenas empezó á hacer uso de ella, le fué retirada, no dejándole continuar. Como se ve, los procedimientos no pueden ser más liberales y expeditivos; es un procedimiento, una razón que convence; un camino que lleva á cualquier parte, pero ninguna buena.

Pues bien; repetimos que se equivocan. Esta Sociedad ni ha retrocedido, ni retrocede, ni retrocederá. ¡Firmes en nuestro derecho, suceda lo que suceda!

M. L.

San Martín de Pusa 26 Marzo 906.

Notas semanales.

Los Aranceles y el hambre.

Leemos en *El Liberal* del día 6:

«Si por espíritu de secta quisiéramos fijarnos en la tendencia constante de los Gobiernos á preterir el derecho de los pobres y á favorecer el interés ó la comodidad de los ricos, partidas hay en el nuevo Arancel que nos proporcionarían argumentos sobrados.

Los caballos de lujo, que antes pagaban 180 pesetas, pagarán ahora 150, y los coches de cuatro asientos, que pagaban 1.300, sólo pagarán 1.000.

En cambio, el bacalao, que satisfacía por la primera tarifa 30 pesetas y por la segunda 18, satisfará, respectivamente, 36 y 24. Y el azúcar, que devengaba 32 y céntimos, tendrá que devengar 85.»

Aquí sí que los comentarios huelgan. Ya se ve como al Gobierno le preocupan la cuestión de las subsistencias, el problema del hambre, etc.

**

....¿Negocio escandaloso?

Un importante diario de provincias publica, acerca de los recientes descubrimientos de armas y consiguiente conspiración carlista en Cataluña, una notable información que ha sido muy comentada en los círculos

políticos de la ciudad condal y de la Corte. Hé aquí un interesantísimo párrafo de la misma:

«Dícese que en cuanto se abran las Cortes no faltarán diputados que tienen datos para acusar á los que andan en la jugarreta bursátil que ha puesto en movimiento á los polizontes durante estos días. Se asegura que ha de sonar, entre los acusados de querer lucrarse en perjuicio de la tranquilidad y crédito de España, un nombre que causará sensación por ser el mismo de un gran político de la derrota. Y también hay quien dice que el empeño en querer disolver las actuales Cortes se basa, entre otras cosas, en el miedo á un escándalo parlamentario que repercutiese en el país.»

**

¿Y de las protestas, qué?

Del asunto de las protestas de los concejales en definitiva no se sabe nada más de cierto y positivo, que la Real orden revocando el fallo de la Diputación ó sea declarando la capacidad legal de los Sres. Rubio y Prudenciano y la incapacidad de los monárquicos señores San Román y Moreno ha sido un hecho cierto. Para así creerlo no hace falta apelar á los conciliábulos y la agitación de los elementos caciquiles y la marcha precipitada de la Comisión presidida por el Jefe local de los liberales, ni á lo significativo de que no hayan vuelto á bajar á las sesiones los Sres. San Román y Moreno. Para creer que la citada Real orden favorable al derecho y por tanto á nuestros amigos Rubio y Prudenciano, ha sido dada, en efecto, nos basta con la palabra del ministro que así lo ha declarado á un ilustre amigo nuestro, de la Corte.

Cuanto á la segunda, que supone una verdadera contradanza de Reales órdenes, aún no hemos podido comprobar la noticia oficialmente.

**

La vida municipal y.... la caza.

Al fin, después de una pregunta, en sesión, de nuestro correligionario Sr. García Benito, se ha señalado el día de hoy para la celebración de la sesión en que se ha de tratar de la moción del Sr. Hoyos y demás concejales republicanos, acerca de la excesiva mortalidad en Toledo.

La demora en este importante asunto no tiene más que una explicación. La alcaldía ha estado interinamente en manos de tenientes de alcaldes, que han considerado el asunto de excesiva importancia para ponerlo ellos sobre el tapete. Ha habido, pues, que esperar á que el alcalde dé por terminada la serie de sus cacerías ó bien de sus viajes y ausencias.

Hé aquí cómo nuestra vida municipal y el interés de la salud de Toledo se ven á merced y pospuestos á las aficiones cinegéticas de un individuo. Hay cosas que sólo las sufre un pueblo como lo son muchos de nuestros pueblos.

**

Prensa local.

Ahora salta el colega *El Porvenir*, diciendo que hace tres semanas que espera le contestemos á no recordamos qué preguntas....

Si el colega expone alguna vez una razón ó argumento pertinente al asunto, en concreto, no quedará sin contestación, por mucho que nos agobie el trabajo y nos estreche la falta de espacio. Mientras tanto ¿cómo quiere que perdamos el tiempo preocupándonos de esas sus filosofías muertas, que nada absolutamente prueban contra nuestra tesis?

**

Contestando ó refiriéndose á nuestro corresponsal en Mora, viene á decir también *El Porvenir* que la iglesia es liberal. «Si la iglesia es enemiga de la libertad—pregunta—¿cómo ha fundado los institutos consagrados á la redención de cautivos?» La pregunta no es de las que convencen. Esas instituciones, como todas las obras grandes, son obras de hombres grandes, extraños, verdaderos anormales, que son la excepción en la iglesia. La iglesia ha sido durante muchos siglos la educadora de reyes y pueblos y no ha sabido ni querido abolir la esclavitud; para abolirla ha sido preciso que lo haya hecho la revolución. Obispos, abades y próceres eclesiásticos, como reyes y magnates, han usado y abusado de la esclavitud y la servidumbre hasta hace no muchos años.



DE BARCELONA

Actitud del Sr. Lerroux.

Lerroux, en unión de Blasco Ibañez, uno de los dos grandes constructores de democracias en los días que corren, ha definido con absoluta precisión su actitud en la cuestión de la solidaridad catalana, en una carta que ha dirigido al Sr. Roca y Roca. Hé aquí los últimos párrafos de ella, los cuales son precisamente los que definen y fijan su actitud con absoluta claridad.

Dicen así:

«Referente á lo que usted trata en su estimada, hay en mi artículo las siguientes afirmaciones:

1.^a Que no me arrepiento de haberme adherido al acto de Gerona.

2.^a Que, partidario del fuero único, aplaudo la campaña hecha por los diputados que han combatido la ley de jurisdicciones, aunque opino que hubiera tenido mayor eficacia otra forma de protesta.

3.^a Que me parece bien el agasajo que se proyecta realizar como homenaje á los diputados que se han distinguido en aquella campaña.

4.^a Que me ha parecido muy mal la solidaridad que se estableció desde el primer momento entre representantes de unos elementos entre los cuales hay separatistas convictos y confesos y gente enemiga del Ejército y los representantes de fuerzas republicanas que son patriotas y españolas y conspiran con el Ejército siempre que tienen ocasión para convertir su fuerza al servicio de la causa popular.

5.^a Que en el punto y hora en que termine el acto de Reus, entiendo concluido todo compromiso con los regionalistas. Y si sucediere lo contrario, me alzaré del acuerdo, combatiré, hasta que el partido resuelva.

6.^a Que deseo sinceramente que se facilite el advenimiento al partido, para formar sus derechos de elementos regionalistas que sean la fuerza moderadora y ponderadora de la izquierda radical.

Y de ahí no paso. Incluya usted en la suscripción 25 pesetas más para los gastos del homenaje en Reus y si lo hace público, que sea á la vez que esta carta.»

CONFERENCIAS DE VULGARIZACIÓN

Como ya anunciamos en otro número, la Junta directiva de la Juventud Republicana acordó organizar una serie de conferencias, no habiéndole sido posible celebrar aún la primera por causas ajenas á su voluntad.

Es pensamiento de la Junta directiva de la Juventud y en ello ha coincidido con el criterio de las personas que se han ofrecido á dar las conferencias, que éstas sean de un sentido verdaderamente práctico, desprovistas de inútil hojarasca retórica ú oratoria, verdadera y fecunda siembra de ideas útiles, de sencilla vulgarización de principios de higiene, de moral, políticos, sociológicos, etc., aplicables á la vida real de individuos y colectividades; ya que al alcance de las fuerzas y de la misión de organismos como el de la Sociedad Juventud Republicana, no esté el constituir permanentes instituciones de instrucción y educación popular. Por eso es propósito de la Junta directiva que se den, sí, conferencias de instrucción y educación política; pero de que entre ellas se den otras de carácter esencialmente técnico y de vulgarización, ajenas al orden político, y de aplicación, como antes decimos, á la vida real de individuos y colectividades.

**

La primera conferencia tendrá lugar el sábado de la semana próxima, catorce de los corrientes. Versará acerca del tema genérico *Higiene Popular* y estará á cargo de nuestro joven é ilustrado colaborador *D. Juan Bravo*.

En el Ayuntamiento.

SESIÓN DEL MIÉRCOLES 4.

Al fin el Sr. Martos, abandonando la escopeta y no sabemos si los perros, vuelve á presidir una sesión. Asiste bastante público.

Se aprueba el acta de la sesión anterior. La liquidación del ejercicio 1905, que de la sesión anterior había quedado encima de la mesa, es igualmente aprobada, después de informarla favorablemente el síndico Don León López.

Se da lectura de una proposición de los Sres. Medina y Lafuente, sobre adición y reforma de algunos artículos del reglamento del Matadero. El Sr. Bejerano hace algunas observaciones, pidiendo aclaración del concepto referente al modo de cubrir las vacantes los meritorios y suplentes. Contestado satisfactoriamente por el Sr. Medina, se aprueba la moción.

Se lee otra instancia de D. Telesforo de la Fuente, solicitando la alineación y nueva rasante de una de las fachadas de la plaza de Zocodover. Se resuelve, de conformidad, aceptando la indicación del Sr. Bejerano, de que los concejales asistan ó puedan asistir con inspección ocular al acto de marcar la alineación y nueva rasante. El Sr. Gómez de Nicolás, pide que fije la Alcaldía para ese acto, día y hora fija, con el objeto indicado por el Sr. Bejerano.

Se lee otra instancia de D. Telesforo de la Fuente, pidiendo licencia para reconstruir sobre los solares de las casas de su propiedad, situadas en la aludida fachada de Zocodover. El Sr. Gómez de Nicolás, pide que se procure la cesión de un pie siquiera de dicho solar, para ensanche de la entrada de la calle de Barrio Rey. Así se acuerda.

En otra instancia que se lee, varios vecinos de la calle de la Sillería y plaza de San Agustín, solicitan reparación de la tubería conductora de aguas. El señor Lafuente, hace observar que eso es de por sí de las atribuciones de la Alcaldía. El Alcalde promete atender á dicha reparación.

El Sr. García Benito se dirige á la presidencia, preguntándole que cuándo se va á cumplir el acuerdo que tomó el Ayuntamiento, de celebrar una sesión extraordinaria, para tratar de la moción «contra la excesiva mortalidad» en Toledo. Se acuerda que dicha sesión se celebre el sábado 7. El Sr. Santamaría recuerda á la Alcaldía que tiene pedidas ciertas reformas y medidas de higienización en escuelas públicas. El alcalde promete nuevamente atenderlas.

Y se levantó la sesión.

ALUMNOS EXCURSIONISTAS

El domingo último 1.º de mes, pasaron el día en Toledo numerosos alumnos de las Escuelas de Bellas Artes y Artes Industriales de Madrid, los cuales en animados grupos recorrieron nuestras calles visitando los principales monumentos que atesora nuestra vieja ciudad.

Acompañáronles varias personalidades de Toledo, entre ellas el director de esta Escuela de Artes Industriales Sr. Moreno, que no se separó de ellos desde la llegada por la mañana hasta la partida en el tren de las seis de la tarde.

Los excursionistas se marcharon muy satisfechos de su estancia en Toledo y agradecidos á la fina atención de las personalidades que aquí les acompañaron.

La visita, por lo visto, estaba ya con alguna anterioridad anunciada á alguien en la Escuela de Bellas Artes. Y así nos explicamos el trajín á que durante tres ó cuatro días se ha visto entregada la dependencia de la Escuela, haciendo la *toilette* de visita de dicho Centro de enseñanza. Y es curioso observar, cómo láminas y modelos que representan procedimientos de enseñanza en desuso y mandados retirar, fueron efectivamente descolgados y retirados para recibir la visita de los excursionistas forasteros, sustituyéndoles con otras láminas y otros objetos más adecuados, pero que no sabemos también hasta qué punto responden al fin de la especial enseñanza de una Escuela de Artes Industriales.

¿No es verdad que todo esto es curioso, ameno, instructivo? Lo que *no sirve* se emplea para *servir*, para servir la enseñanza. Lo que sirve se emplea para *eso*, para recibir visitas. ¡Es maravilloso!

MOVIMIENTO SOCIAL

Toledo.—La huelga de cocheros.—Continúa este conflicto obrero patronal sin solución. Que nosotros sepamos, los pa-

tronos perseveran en su actitud contraria al principio de Asociación. Los obreros, por su parte, continúan en la brecha, sin necesitar apenas esfuerzo alguno, pues el número de huelguistas ha quedado reducido á unos catorce, por haberse colocado los demás.

A lo que se ve, pues, el resultado de la lucha ha de ser la perpetuación de esta situación indefinida, solución que entraña un estado de continua hostilidad de las clases obreras hacia la empresa; hostilidad que, al rodar del tiempo y de los sucesos, en este país en que la situación de las cosas es constante y fatalmente insegura, produciéndose á lo mejor las más extrañas subversiones, puede producir un conflicto seriamente lamentable.

Conferencias.—La Junta directiva de la sociedad de Profesionales y Oficios varios ha acordado celebrar una serie de conferencias en el salón del Centro Obrero. Un sincero aplauso merece por su culta y plausible iniciativa.

San Martín de Pusa.—Muy en breve se constituirá en este pueblo una valiente sociedad femenina, cuyos trabajos de organización van muy adelantados. Hé aquí los nombres del puñado de heroicas mujeres que componen la comisión organizadora:

Presidenta honoraria, Belép Sárraga de Ferrero; presidenta efectiva, Benita Acevedo García; secretaria, Magdalena Anselmo Martín; tesorera, Valentina Barroso Fernández, abanderada, Teófila Acevedo Cid; vocales, Juliana Moguedano, Prudencia Hidalgo, Sabina Martín y María Olmedo.

Carpio 31-4-006.—EL CORRESPONSAL.

LA NOVILLADA DE LOS DEPENDIENTES

«CACHETA CHICO»

Se celebrará el día 22 próximo y está ultimado el programa de este anunciado espectáculo, de cuyos más salientes detalles ya hemos dado cuenta á nuestros lectores.

La animación y el entusiasmo que despierta crecen de día en día, siendo ya muchos y muy halagüeños los ofrecimientos que han recibido. Han en el despejo de la plaza los simpáticos jóvenes Julio de la Azuela y Carlos Saavedra.

Dado el entusiasmo que en ello ponen y las simpatías de que gozan los elementos mercantiles en Toledo, así como la plausible circunstancia de que sea el espectáculo á beneficio de los dependientes inutilizados en el vuelco de las «Pontezuelas», la novillada dispuesta para el día 22 promete ser un acontecimiento.

No terminaremos sin recordar y aplaudir una vez más el rasgo generoso del aplaudido y valiente diestro *Cacheta chico*, que con su cuadrilla se ha ofrecido á actuar gratuitamente y cuyos apuntes biográficos publicamos á continuación:

Nació en Valenzuela (Ciudad Real) el 5 de Abril del año 1883, hijo de acomodados labradores, cuya desahogada posición les permitió dedicarle al comercio con el fin de establecerle después; pero sus aficiones al arte de Montes le hicieron abandonar la profesión á que sus padres querían dedicarle, cambiando el metro por el estoque y la muleta; siendo tan decidida su afición á la fiesta nacional, que empezó desde luego sentando plaza de matador de novillos en la de Ciudad Real, donde por primera vez vistió el traje de luces, demostrando condiciones nada comunes en un neófito, banderilleando sólo el último toro, al que dió muerte, después de una brillante faena, de un magnífico volapié que nos sorprendió á todos cuantos presenciáramos aquella corrida, pues en verdad que no esperábamos ver unido tanto arte y arrojo en un principiante.

Después toreó sucesivamente aquel año nueve corridas en las plazas de Almagro, Daimiel, Tomelloso, Las Nieves, Moral y Puertollano. Al año siguiente, como en los sucesivos, hasta la fecha no ha habido pueblos de alguna importancia en la provincia donde no haya toreado, habiendo procurado quedar siempre á la mayor altura y cosechando abundantes palmas de los públicos, incluso el de Madrid, donde en la plaza de Tetuán se organizó en el pasado año una corrida expresamente para él, alternando con otro matador de novillos y banderilleándole sus toros el antiguo y aplaudido matador Paco Sánchez (a) *Frasuelo* y *Cocherito de Bilbao*, en cuya fiesta quedó á la altura de un maestro.

Ha sufrido varios percances y cogidas, siendo de ellas la más grave la que tuvo en Madrideojos el 22 de Setiembre del 1904 al tirarse á matar el último toro que le osasioró una cornada en la garganta.

Pero estos contratiempos en nada han mermado su arrojo y valentía, antes al contrario, se muestra dispuesto y decidido á seguir la escabrosa senda empezada hasta conseguir colocarse en el puesto ocupado por los buenos toreros.

VALENTÍN IMEDIO.

Crónica.—Información.

Enhorabuena.—La señora de nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco Sánchez Bejerano, ha dado á luz con toda felicidad, en el día 31 último, un robusto niño. El estado de la madre, así como el del recién nacido es muy satisfactorio.

Nuestras felicitaciones y nuestros votos por que perseveren las felices disposiciones de salud y vida, en la madre y en el recién nacido.

El nuevo director del Laboratorio municipal.—El Doctor Úbeda Sarachaga, nuevo director del Laboratorio municipal y Centro de desinfección de Toledo, tomó posesión de su nuevo cargo el día 1.º del corriente y ha establecido su domicilio, en la calle de San Ginés, núm. 10, principal.

Un árbol escuela.—En los montes de Minstay, distrito de Querosland, en Austria, existe un árbol milenario, cuyas enormes proporciones han permitido utilizar su tronco para instalar en él una pequeña Escuela, con casa para el Maestro.

El tronco se halla, naturalmente, hueco; no es de grande elevación, pero sí de enorme circunferencia. Ello es que después de cerrar la parte superior con un casquete para poner el interior al abrigo de la intemperie, se ha podido dividir el hueco en tres pisos: uno para la Escuela, otro para habitación del Maestro y el último para desván.

Las hendiduras de la capa cortical, ensanchadas por el tiempo, han permitido establecer ventanas con sus marcos y cristales correspondientes, adaptados á las figuras de las grietas, haciendo de puerta una gran abertura que presenta el tronco en su base.

Es una Escuela verdaderamente original, pequeña en su extensión, pero donde nada se echa de menos, al decir de los que han podido visitar esta rareza.

Conferencia en la Escuela de Artes.—Nos dicen que el profesor de Cerámica de la Escuela de Artes, D. Sebastián Aguado, ha dado recientemente en la Escuela, acerca de la materia que enseña, una notable conferencia, escuchada con mucho interés por sus oyentes.

Toma de posesión.—El día 1.º del corriente entró en posesión del cargo de profesor auxiliar de Metalistería, para el que hace algún tiempo fué nombrado, el joven y aventajado alumno que ha sido de dicha escuela, D. Julio Pascual.

Sociedad recreo familiar.—Esta sociedad dió el domingo su primera velada, con tres escogidas piezas, que recibieron interpretación felicísima. De las partes ejecutantes recordamos los nombres, entre ellos, de las jovencitas Concha García y Paca de Castro, que se distinguieron mucho y fueron muy felicitadas; y entre los jóvenes, Huertas (T.), Santamaría (D.), García (R.) y Molero (A.), todos ellos se distinguieron, particularmente el primero. También cumplió muy bien la música. El director de escena Angel Jiménez ha recibido también y con justicia muchas felicitaciones.

SE VENDEN

una tartana murciana bien preparada.

Un carrito nuevo, valenciano, y un caballo muy pequeño y noble, verdadero capricho para niño.

Informarán en «El Siglo».

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.

300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

Temporada de primavera.

El mejor calzado para niños y mocitos, fuerte y cómodo, de todas clases para señora.

Sinientes de alfalfa, remolacha, forrajeras y lombarda, repollo y coliflor y demás.

HARINAS

De trigo, de almidón, de arroz, de patata, de maíz, de almortas; y purés de garbanzos, judías, lentejas, habas y guisantes.

VIANDAS

Garbanzos superiores de todos los precios, judías, lentejas, guisantes y guija castellana que hacen el gran recido.

GRANOS Y SEMILLAS

Trigo, cebada, maíz, algarroba, panizo para las perdices y pollos, cañamones, alpiste, mijo y nabina para los pajaritos.

Fábrica de cordelería, alpargatas de todas clases, hilos y tramillas para coser esteras y alfombras, cañizos y arquillos para cielos rasos y carros.

Todo en casa de GARIJO

ZOCODOVER, 10

(JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRAILE Y CENTRAL DE VILLAMIEL)

En sus batanes se lavan mantas y se vende borra para colchones y colchonetas.

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCION

Un año..... 4'80 pesetas.

Un trimestre..... 1'40 id.

Número suelto corriente, 0,10; atrasado, 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

Redacción y Administración, Cuesta del Alcázar, 20.

TELÉFONO 133

PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.^a Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

Almacén de maderas

Y

Taller de Carpintería

DE

MARTÍN RODRÍGUEZ

Tornerías, 31.—Toledo.

Gran surtido en maderas de taller.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRÍCOLA E INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO

DE LAS

Aventadoras à brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑIA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Marzo último, ha correspondido el regalo de esta Red á la Zona Militar, que figura en las listas de abonados con el número 071, el cual coincide con las tres últimas del 15071 agraciado con el premio mayor y ha elegido

LA INSTALACION DE UN TIMBRE ELECTRICO

por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Fig. 20. Chaquetón de solapas, con coderas y ribetes de elasticotín negro, en ratinas fuertes y de abrigo, en azul, negro y café, 60 pesetas.—Fig. 21. Marsellés, cuello marinera, muletillas de pasamanería fina, con coderas y caídas bordadas en paño, adornado de serpentina de seda, 75 pesetas.



Fig. 22. Chaquetón de dos filas, solapas grandes, acolchado, ribetes de paño, para más duración, en edredón azul, negro ó café, 60 pesetas.—Fig. 23. Prusiana, montañac inglés, de gran lujo y mucho abrigo, va ribeteado de fino paño, 80 pesetas. Forrada en pieles de Holanda: en negra, 140 pesetas. En gris ó marrón, 180 pesetas. En rasé, imitación á nutria, 225 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.